

## **RESUMEN**

En la ciudad de Tarija en estos últimos años se observó el crecimiento de la población transgénero como también el aumento de personas homosexuales que decidieron como vulgarmente se dice “salir de closet” y así poder vivir su sexualidad abiertamente. La manifestación pública de estas personas por las calles, plazas, centros de abasto, colegios y otros lugares despertó en nuestra sociedad cierta incomodidad y rechazo hacia los(as) mismos(as) por salirse de las normas culturales y sociales de la heterosexualidad, hecho por el cual son criticados(as), reciben burlas, amenazas, incluso agresiones físicas por tener una orientación sexual diferente o identificarse con el género contrario a su sexo que nació. Es por eso que muchas de estas personas prefieren vivir a ocultas de la sociedad, evitando así ser criticadas. Es preciso dar un enfoque de que es una persona travesti; es aquella persona que modifica su expresión de género (vestido, uso de accesorios, comportamiento.) propiamente del sexo opuesto, pero que vive con su sexo y género.

Al ser una población poco conocida por las personas son catalogadas por diferentes etiquetas que no corresponden a su orientación sexual, aparte de ser etiquetadas con el termino erróneo, parte de las sociedad presenta prejuicios ante estas personas.

Mediante esta investigación se pretende dar a conocer el perfil psicológico de las personas travestis de la ciudad de Tarija para conocer mejor y quizá así poder entender que al igual que una persona heterosexual éstas tienen derecho a vivir libremente su sexualidad e identidad de género.

Como a todas las personas, las experiencias de vida que desde la niñez se van asimilando influyen en la formación de la personalidad y autoestima de cada persona; al igual que diferentes situaciones que provocan ansiedad. En esta tesis se presentan específicamente estos tres puntos ya mencionados, por la constante discriminación que reciben estas personas se planteó la hipótesis asumiendo que estas personas presentaban una personalidad reservada, insegura, con mucha tensión, con baja autoestima y un alto nivel de ansiedad y se plantea esta investigación con un enfoque

cualitativo ya que permite poner un rostro humano a la realidad de muchas de estas personas bajo la modalidad de estudio de caso dentro del área clínica.

Después de realizar la recolección de información se llegó a la conclusión de que las personas travestis son personas reservadas, de poca relación social con personas fuera del ambiente (grupo de personas de su misma orientación sexual); de esta manera se manejan con sus propias normas y valores personales, dejando de lado muchas veces las normas sociales y culturales hasta se podría decir que al realizar su transición de imagen, asumiendo el género y rol del sexo opuesto ya desobedecen las normas culturales. También demuestran ser audaces (a su manera) para enfrentar sus propios problemas, al realizar su transición. Cuando afrontan esta situación, para muchos es muy difícil aceptarse y que los acepten. Generalmente tienden a cambiar su estado emocional con episodios depresivos, es donde se muestran cerrados ante la sociedad por las diferentes burlas y críticas que reciben todas estas situaciones negativas les influyen directamente a su personalidad, sintiéndose que no encajan en esta sociedad. Al mismo tiempo necesitan cariño, sentirse apreciados y se frustran fácilmente. También se caracterizan por ser personas con bajo compromiso social, no le gusta asumir muchas responsabilidades ni trabajos pesados; se pueden ver estos rasgos reflejados en el estilo de vida que llevan, siendo así con una ideología de vida más libre, fuera de lo convencional, les agrada vivir, disfrutar de la vida a su manera, son motivados por sus emociones. En cuanto al nivel de autoestima, las personas travestis de la ciudad de Tarija presentan una autoestima regular, indicando que al no tener una autoestima buena a estas personas les cuesta desenvolverse en el medio que interactúan de manera satisfactoria. Y la ansiedad que presentan las personas travestis se encuentra dentro de la banda normal; este nivel de ansiedad se considera normal lo que es útil, ya que permite mejorar el rendimiento y la actividad de la persona en cuanto a las responsabilidades que asumen.